

Intervención del diputado Esteban Albarrán Mendoza, sobre los avances en el restablecimiento de servicios en la zona afectada por el Huracán Otis.

La presidenta:

En desahogo del sexto punto del Orden del Día, Intervenciones, inciso “b” se concede el uso de la palabra al diputado Esteban Albarrán, hasta por un tiempo de diez minutos.

El diputado Esteban Albarrán Mendoza:

Con el permiso de la presidenta de la Mesa Directiva y de mis compañeros de la Mesa Directiva.

Compañeras y compañeros diputados.

La naturaleza de nueva cuenta se manifestó de manera enérgica en el Estado de Guerrero y la historia reciente registra los efectos del huracán Paulina en el 1997, los fenómenos meteorológicos Ingrid y Manuel 2013, así como varios sismos que se han presentado en los últimos años.

El Sistema Nacional de Protección Civil, es un mecanismo que por el lado preventivo, busca mitigar los riesgos y por otro lado el reactivo para responder con rapidez, oportunidad y eficacia ante cualquier contingencia.

Sin lugar a dudas, Otis puso en evidencia que el sistema falló, tanto en lo preventivo, como de manera reactiva, exhortamos al Sistema Nacional de Protección Civil, haga lo conducente para corregir esas fallas no queremos que en Acapulco o en cualquier lugar de nuestro Estado o de nuestro País se vivan las consecuencias por culpa de un sistema ineficiente.

En correlación a lo expuesto anteriormente debemos recordar que no hubo el aviso oportuno a la sociedad que impactaría el huracán Otis, los medios de comunicación masiva como es radio y televisión o los medios al alcance de las autoridades empezando por protección civil no pueden ser sustituidos por un simple Twitter.

Por otro lado, en secuencia de hechos la declaratoria de emergencia por el huracán Otis el 24 de octubre, se publica en el diario oficial de la federación hasta el 30 de octubre, el 2 de noviembre se publica la declaratoria de desastre natural en 47

municipios y eso si con una gran rapidez al día siguiente 3 de noviembre, se corrige esta declaratoria de desastre natural a solo dos municipios, justificando el Gobierno Federal que fue un error de Laura Velázquez Alzúa titular de la coordinadora Nacional de Protección Civil, lo cierto es que error tras error, actos u omisiones de ineficiencia de un área estratégica como es la Coordinación Nacional de Protección Civil, dónde están de por medio las vidas humanas y la atención de damnificados, por cierto que en todas las declaratorias y avisos que han sido publicados en el Diario Oficial de la Federación han sido firmados en ausencia de Laura Velázquez Alzúa y estas fueron hechas por el director general para la gestión de riesgos, el biólogo Marcos Eduardo Olmos Tomasini y nos preguntamos ¿Dónde está la coordinadora Nacional de protección civil que no hay presencia física ni en el papel?

El aviso de término de la declaratoria de emergencia de fecha 2 de noviembre y publicada el 9 de este

mismo mes en el diario oficial de la federación es inverosímil, veamos por qué compañeras y compañeros diputados, el artículo 10 del acuerdo que establece los lineamientos del programa para la atención de emergencias por amenazas naturales señala que la Dirección General de Protección Civil revisará las condiciones que generaron la emisión del acuerdo de la declaratoria de emergencia, identificando si la afectación a la población persiste por lo que estima indispensable continuar con la ayuda, con base en dicha información la Coordinación Nacional de Protección Civil, determinará la continuidad o conclusión del acuerdo por el que se establece una situación de emergencia, siendo 14 de noviembre de este año todos los que hemos estado en Acapulco constatamos que la afectación a la población persiste no en la misma magnitud, pero aún se carecen de muchos servicios básicos como es la energía eléctrica y el agua potable, mismos que una empresa paraestatal del gobierno federal y la otra una empresa para municipal no han

estado en condiciones de subsanar el problema.

Esto implica el acceso limitado a agua potable, riesgo de enfermedades relacionadas con el estancamiento de agua y la deshidratación de las personas, persisten las condiciones de afectación que sigue operando cocinas comunitarias del sector público y social, así como apoyos con despensas con insumos básicos, lamentablemente hay quienes a pesar de sus declaraciones y sus intervenciones han sido evidentes sus actos al margen de la ley y de una cuestionable ética, prueba de ello es cuando el presidente de Morena en Guerrero pide elementos de la marina entregar despensas a vecinos con los que realizaba labores de limpieza en las calles según data el Periódico el Sur el 9 de noviembre de 2023, por cierto también exhibe un video de este acto.

Es lamentable no dar la importancia que requiere la situación actual que padece Acapulco, hay quien Incluso

Diario de los Debates

Chilpancingo, Gro. Martes 14 Noviembre 2023

se atrevió a decir que fue un milagro que Otis haya causado solo 48 personas muertas y 26 desaparecidos según del declarante, de haber funcionado eficientemente estaríamos celebrando no un milagro sino un Sistema Nacional de Protección Civil eficaz y eficiente en su etapa preventiva y reactiva.

No obstante, la declaración impregnada de falacia de tener un sueño y el ideal de que en la Navidad las familias van a estar muy contentas en Acapulco y muy felices debe ser tomada solo como una frase publicitaria, lo cierto es que para muchas familias en Acapulco si no es que para todas cambió sutilmente sus vidas.

Y por poner casos muy concretos e inmediatos el fondo de las Naciones Unidas para la infancia (la UNICEF) ha dado a conocer que a raíz de las afectaciones del huracán Otis más de 296 Mil niñas, niños y adolescentes en municipios mayormente afectados por Otis necesitan de asistencia humanitaria, más de 177 Mil

estudiantes de educación básica han dejado de asistir a clases tras el cierre de las escuelas.

Es urgente que el gobierno de México principalmente definan ya de manera inmediata y contundente las estrategias de acciones para que maestras y maestros, niñas, niños y jóvenes puedan retomar a clases Lo que implica restablecer las condiciones de la infraestructura educativa, el estado mexicano tiene un gran compromiso con ellos nuestros estudiantes no pueden esperar más.

Otro punto sustancial es que la actividad turística de Acapulco representa una cadena de valor en todo el Estado de Guerrero generadora de empleos directos e indirectos, fuente de ingresos para el estado de Guerrero, anualmente tiene una afluencia superior a los 8 millones de turistas con una derrama económica de 49916 millones de pesos según consta en el segundo informe de gobierno del Estado de Guerrero en su página 113.

Esta actividad la turística representa una fuerte importante en los ingresos del gobierno del Estado, sobre todo en materia de impuestos, el Instituto mexicano para la competitividad (el INCO) y la asociación mexicana de instituciones de seguros la AMIS advierten daños en mínimo el 80% de los hoteles en Acapulco, así como más de 16 mil viviendas y 20 mil vehículos con estimaciones de daños en 287 mil millones de pesos, estimaciones de calificadoras internacionales calculan que se necesitarán al menos 270 mil millones de pesos que contrasta con los 61 mil millones de pesos propuesta del ejecutivo Federal.

Es por ello, que mi compañera y compañero de partido Gabriela Bernal y Ricardo Astudillo propusieron al Pleno de este Congreso un punto de acuerdo como asunto de urgente y obvia resolución para que este Pleno solicitar al Gobierno Federal, al senado de la República, a la cámara de diputados y al gobierno del Estado de Guerrero

para que a través de sus competencias y a partir de los mecanismos de coordinación puedan constituirse un fideicomiso o cualquier otra figura financieramente viable para destinar recursos y apoyos a las personas afectadas en el estado de Guerrero por el huracán Otis, así como la reactivación económica de las zonas afectadas, dicha fue enviada a comisiones donde seguramente dormirá el sueño de los justos.

Propuestas que en el mismo sentido se hicieron en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión mismas que tampoco fueran tomadas en cuenta y de hecho fueran rechazadas por los representantes federales de aquí del Estado de Guerrero.

La seriedad que requiere el tema de Acapulco y de Guerrero contrasta con la agenda pública del Gobierno Federal, que está impregnada de descalificativos uno de ellos es al Poder Judicial Federal y el otro es a la Universidad Nacional Autónoma de

México o bien teniendo expresiones de beneplácito y de festejo porque su movimiento está definiendo candidatos y que van a ganar las elecciones federales del próximo año con más de 31 millones de votos.

La Presidenta:

Favor de ir concluyendo diputado Esteban.

El diputado Esteban Albarrán Mendoza:

Si con gusto presidenta, concluyo.

Como observamos la agenda política es totalmente distinta y tiene otras prioridades, esas imágenes están precedidas por la desesperación que tienen familias afectadas, por obtener en este momento no sólo luz o agua tener una despensa para poder comer, por quienes claman los demás servicios o de quienes hasta ahora no han encontrado a familiares o amigos desaparecidos.

Es cuanto, diputada presidenta.